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АННОТАЦИЯ 

 

Выученная беспомощность и копинг-стратегии у подростков из неполных 

и полных семей / Екатерина Александровна Бобырь; Факультет философии и 

социальных наук, Кафедра социальной работы и реабилитологии; науч. рук. 

Т.И. Ачинович. 

Объект исследования – подростки из неполных и полных семей. 

Предмет исследования  – выученная беспомощность и копинг-стратегии 

у подростков из неполных и полных семей. 

Цель исследования – выявить взаимосвязь выученной беспомощности и 

копинг-стратегий у подростков из неполных и полных семей. 

Основные результаты. Определена выраженность личностной 

беспомощности у подростков из неполных и полных семей. У подростков из 

неполных семей значительно более ярко проявляется неспособность 

осуществлять сознательную саморегуляцию в сложных ситуациях. Выявлены 

особенности копинг-стратегий у подростков из неполных и полных семей. 

Подростки из неполных семей при возникновении негативной ситуации в 

большей степени склонны искать виновных, что говорит о тенденции 

перекладывать ответственность на окружающих. Установлена взаимосвязь 

личностной беспомощности и копинг-стратегий у подростков из неполных и 

полных семей: высокий уровень выраженности когнитивного компонента 

личностной беспомощности сочетается с предрасположенностью к 

самообвинению в возникновении негативной ситуации, отсутствием 

склонности к анализу проблемы; чем ярче проявляются личностная 

беспомощность и ее эмоциональный компонент, тем в меньшей степени они 

склонны прибегать к приемам самомотивации для самостоятельного выхода из 

негативной ситуации; чем ярче проявляются пессимистический атрибутивный 

стиль, тревога и беспокойство, тем в большей степени они предрасположены к 

самообвинению; чем в большей степени характерны сниженная самооценка, 

застенчивость, робость, тем в меньшей степени они склонны активизировать 

свои внутренние ресурсы для самостоятельного разрешения негативной 

ситуации. Выявлены различия в показателях выученной беспомощности и 

копинг-стратегий подростков и полных и неполных семей: подростки из 

неполных семей, характеризующиеся высокой выраженностью мотивационного 

компонента личностной беспомощности, в затруднительной ситуации склонны 

перекладывать ответственность за ее возникновение на других людей; 

подростки из неполных семей с высоким уровнем выраженности когнитивного 

компонента личностной беспомощности характеризуются сниженной 

склонностью к разработке плана по разрешению проблемной ситуации; 

подростки из неполных семей, обладающие личностной беспомощностью, 

склонны к отрицанию проблем, формированию нереалистичных ожиданий, 

уклонению от осуществления конкретных действий по разрешению 

проблемной ситуации. На основании результатов исследования были 
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сформированы рекомендации по социально-психологическому сопровождению 

подростков из неполных семей.  

Дипломная работа включает в свою структуру следующие элементы: 

введение, основную часть, состоящую из двух глав, заключение, список 

использованных источников из 54 наименований. Общий объем дипломной 

работы – 57 страниц. 

Ключевые слова: ВЫУЧЕННАЯ БЕСПОМОЩНОСТЬ, КОПИНГ-

СТРАТЕГИИ, ПОДРОСТКИ, НЕПОЛНЫЕ СЕМЬИ, ПОЛНЫЕ СЕМЬИ, 

СОВЛАДАЮЩЕЕ ПОВЕДЕНИЕ. 
 

Learned helplessness and coping strategies in adolescents from incomplete and 

complete families / Ekaterina Bobyr; Faculty of Philosophy and Social Sciences, 

Department of Social Work and Rehabilitation; scientific adviser T.I. Achynovich. 

 Object of research: Adolescents from single-parent and complete families. 

Subject of research: Learned helplessness and coping strategies in adolescents 

from single-parent and complete families. 

Purpose of research: To identify the relationship between learned 

helplessness and coping strategies in adolescents from single-parent and complete 

families. 

The results. The severity of personal helplessness in adolescents from 

incomplete and complete families was determined. Adolescents from incomplete 

families are much more clearly manifested inability to exercise conscious self-

regulation in difficult situations. The features of coping strategies in adolescents from 

single-parent and complete families are revealed. When a negative situation arises, 

adolescents from single-parent families are more inclined to look for the guilty, 

which indicates a tendency to shift responsibility to others. The interrelation of 

personal helplessness and coping strategies in adolescents from incomplete and 

complete families has been established: a high level of severity of the cognitive 

component of personal helplessness is combined with a predisposition to self-

accusation in the occurrence of a negative situation, a lack of inclination to analyze 

the problem; the more clearly personal helplessness and its emotional component are 

manifested, the less likely they are to resort to self-motivation techniques to get out of 

a negative situation on their own; the more clearly the pessimistic attributive style, 

anxiety and anxiety are manifested, the more they are prone to self-blame; the more 

low self-esteem, shyness, and timidity are characteristic, the less likely they are to 

activate their internal resources to resolve the negative situation on their own. 

Differences in indicators of learned helplessness and coping strategies of adolescents 

and complete and incomplete families were revealed: adolescents from single-parent 

families, characterized by a high degree of motivational component of personal 

helplessness, in a difficult situation tend to shift the responsibility for its occurrence 

to other people; teenagers from incomplete families with a high level of cognitive 

component of personal helplessness are characterized by a reduced tendency to 

develop a plan to resolve a problem situation; Adolescents from incomplete families 

with personal helplessness tend to deny problems, form unrealistic expectations, and 
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avoid taking specific actions to resolve a problem situation. Based on the results of 

the study, recommendations were made on the socio-psychological support of 

adolescents from single-parent families. 

The thesis includes the following elements in its structure: introduction, main 

part, consisting of two chapters, conclusion, and list of references from 54 titles. The 

total volume of the thesis is 57 pages. 

Keywords: LEARNED HELPLESSNESS, COPING STRATEGIES, 

ADOLESCENTS, SINGLE PARENT FAMILIES, COMPLETE FAMILIES, 

COPING BEHAVIOR. 
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